

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

REDACCION Y ADMINISTRACION

Año IV

Rambla San Juan, 50, entresuelo

Tarragona: jueves 17 de Febrero de 1898

Precios de suscripción

En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 874

CURIOSIDADES

*Votaciones legales ó la urna sin trampa.—
Inocentes palomas burlando al gavilán.—
El brillo del enladrillado.—Util apli-
cación de viento.*

Un holandés acaba de inventar un procedi-
miento ingenioso para asegurar la sinceridad
del voto, impedir toda superchería y evitar
en absoluto las dudas y reclamaciones.

Este aparato, que según parece va á utili-
zarse en Londres, tiene la forma de una caja
cuadrada, cerrada, en uno de cuyos lados, el
de enfrente, hay cierto número de botones
eléctricos, que corresponden a cada uno de
los candidatos, cuyos nombres respectivos
aparecen en una tarjeta fijada encima de ca-
da botón.

La caja está colocada en un cuartito, espe-
cie de camarote, que se dispone cerca de la
mesa electoral. Llega el elector, enseña su
cédula, penetra en el susodicho camarote, y
allí, sin que nadie le vea, empuja el botón
que corresponde al nombre de su candidato.
En cuanto se verifica la presión, el aparato
imprime dentro de la caja el nombre en un
rollo bobina, y por medio de un hilo que co-
munica con la mesa, advierte á ésta que se
acaba de emitir un voto.

Si algún elector pretendiese votar dos ó
más veces, el aparato no funciona. Su traba-
jo consiste en registrar un solo voto, y hecho
esto es preciso que un miembro de la mesa
coloque el mecanismo en condiciones para
que otro individuo pueda votar. Por consi-
guiente, la Mesa espera la salida del elector
que ha votado, y enseguida oprime un botón
de comunicación, de modo que el aparato
quede de nuevo dispuesto para un nuevo
elector.

Cuando se cierra la votación, se traslada la
caja á la mesa presidencial y se abre á la vi-
sta del público: los rollos respectivos se desa-
rollan y el número total de votos emitidos—
que para contarlos con mayor facilidad apa-
recen registrados por series de diez—se com-
prueba con el que ha anotado la Mesa. No
hay para qué decir que ambos totales deben
ser idénticos.

**

Hé aquí un caso de sagacidad dado por las
palomas:

Una bandada de palomas de la propiedad
de un avicultor de los Estados Unidos, al re-
gresar al palomar después de una excursión
por los campos, vió su ruta interceptada por
un enorme gavilán, que se cernía esperando
alguna presa. Conociendo las palomas, por
experiencia ó por instinto, el peligro que co-
rren cuando el gavilán vuela encima de ellas,
eleváronse en círculo de común acuerdo para
ascender á mayor altura y colocarse encima
de su enemigo. El gavilán permaneció donde
estaba, sin perderlas de vista.

En esto las palomas ejecutaron una manio-
bra muy curiosa. Recogiendo las alas todas
á la vez, dejáronse caer por el aire, pasando
cerca del gavilán sorprendido, con velocidad
vertiginosa. Cuando comprendió la manio-
bra, el gavilán la imitó y también se dejó
caer, pero su atolondramiento le hizo perder
algún tiempo. Las palomas en tanto desple-
garon las alas para contener la caída y ha-
biendo sacado de este modo notable ventaja
á su perseguidor, dirigiéronse hacia el palo-
mar. Cuando el gavilán llegó todas las pa-
lomas estaban guarecidas dentro del polomar

ó en lugar seguro, donde aquél no podía al-
canzarlas.

**

¿Quieren ustedes tener el piso de las ha-
bitaciones brillantes como el sol, con un barni-
z resistente y agradable? He aquí la fór-
mula: Se disuelven á fuego lento 750 gra-
mos de cera y 250 de jabón en una docena
de litros de agua.

Cuando la disolución es completa, se retira
del fuego y se añaden 100 gramos de carbo-
nato de potasa ó de sal tartárica.

Se deja enfriar, y después se agita fuerte-
mente para que se verifique bien la mezcla
de las distintas substancias.

Se dá entonces este encáustico ó barniz
con una brocha, se frota y se pasa un trapo
de lana. Y el suelo queda como un espejo.

**

La *Revue Scientifique* da cuenta de una
nueva aplicación de la fuerza del viento,
fuerza natural, inagotable y gratuita, utili-
zada para surtir de agua potable y de riego á
pueblos pequeños.

He aquí como describe esta ingeniosa ins-
talación, con la cual se ha surtido de agua á
dos aldeas próximas á las propiedades de
lord Spencer, en el Northamptonshire.

Se toma el agua á una profundidad de 61
metros, y por medio de un molino de viento
de turbina atmosférica de los modelos usua-
les se eleva hasta un depósito establecido en
altura de 142 metros próximamente sobre el
nivel del mar.

Desde allí, el agua corre por declive has-
ta los puntos en que se ha de utilizar.

En realidad, el depósito es doble, siendo
su cabida total de 81.774.000 litros.

En invierno dá para un consumo diario de
22.700 litros, que se eleva en verano hasta
27.300 litros. De este modo una población de
600 habitantes tiene agua pura durante todo
el año, en cantidad suficiente.

La construcción del depósito costó 13.400
francos; el molino de viento 6.900, y el gas-
to total, incluso la tubería de distribución,
que es de hierro y tiene gran desarrollo, no
llegó á 57.000 francos.

Ni un solo momento se ha pasado por el
temor de carecer de agua por falta de viento.
En efecto, salvo en casos de calma excepcio-
nales, estando el molino bien situado, se
puede contar con que funciona dos días cada
tres, y el reposo obligado de la máquina es-
tá compensado por la cantidad de agua que
contiene el depósito.

Correo de Madrid

Febrero, 15.

Un telegrama de la Habana dice que el
periódico *La Discusión*, de aquella capital,
publica la versión anunciada sobre la forma
en que fué interceptada la carta del señor Du-
puy de Lome.

Dice que la carta fué interceptada estando
el señor Canalejas en operaciones.

Con este motivo los yankees hacen muchas
fantasías.

—El *Imparcial* de Madrid en otro telegra-
ma de la Habana dice:

«*La Discusión* publica una nueva versión
respecto á cómo cayó la carta que el señor
Dupuy dirigía al señor Canalejas en manos
de los laborantes.

Dice que este documento fué sustraído por
un dependiente del señor Canalejas.

—El *Heraldo* comentando este último ex-
tremo del incidente, dice:

«Aun para forjar novelas cuando se trata
de novelas históricas hay que proceder con
mayor habilidad que la que demuestran en
estas circunstancias los que han informado á
La Discusión de la Habana.

Según lo que dicho periódico publica, la
carta fué sustraída al señor Canalejas por un
dependiente suyo, mientras aquél se hallaba
fuera de la capital acompañando á una co-
lumna en operaciones.

Con el señor Canalejas no fué á Cuba nadie
á quien pueda darse, sin faltar á la propiedad
de las palabras, el dictado de dependiente.

Sabido es que le acompañaron durante todo
el viaje, su hermano político señor Saint-
Aubin y su distinguido amigo y pariente don
Baldomero Vega y Sedano.

En calidad de secretario, salió de España
con el señor Canalejas don Carlos Irujo,
persona bajo todos conceptos respetable y á
quien no puede atribuirse en manera alguna
el calificativo indecoroso de *La Discusión*.

Añade el *Heraldo* que los señores Vega y
Saint-Aubin acompañaron á operaciones al
exministro demócrata.

Hace notar que el señor Irujo embarcó en
la Habana el 10 de Diciembre en el vapor
«Colón», de regreso á la Península, por no
probarle el clima de la Gran Antilla.

Es claro como la luz del día que teniendo
la carta la fecha de 20 de Diciembre, según
todas las versiones hasta ahora conocidas no
podía haber llegado á la Habana antes del
no fué interceptada en territorio de los dos
Estados Unidos.

Como el señor Canalejas no ha recibido
todavía la carta del exministro de España en
Washington, ignora por completo su conteni-
do y por consiguiente hasta la fecha en que
fué redactada; pero de todos modos se sabe
que fué posterior á la lectura del Mensaje de
Mr. Mac-Kinley hecha ante el Congreso el
primer lunes de Diciembre ó sea el día 6.

Escribiendo sin pérdida de momento para
aprovechar el correo que salió de Washing-
ton el miércoles día 8, la carta ya célebre no
hubiera podido recibirse en la Habana hasta
el sábado día 13.

Manifiesta el *Heraldo* que todas estas in-
dicaciones y otras á que tal vez dé lugar el
documento sustraído, serían ociosas si no se
tratase más que de personas como el señor
Canalejas.

Dice que para el público no basta con lo
que en su nombre manifestó desde los prime-
ros instantes aquel periódico, porque ahora
se pretende falsear la verdad á su sombra.

No hay duda que han de creer al señor
Canalejas quienes no estén por razones polí-
ticas, interesados en ocultar la verdad; y que
es deber de dicho periódico rechazar las im-
putaciones calumniosas de *La Discusión*, las
cuales, á no ser por las circunstancias del
hecho de que se trata, ni siquiera deberían
tenerse por publicadas.

Termina diciéndonos que deben hacerse ges-
tiones para que la verdad llegue á conocerse
en cuanto al modo como fué sustraída la
carta; pero que estas gestiones deben hacerse
en términos y con el carácter propios del
asunto.

—Según un telegrama oficial mañana se
embarcará para Liverpool el señor Dupuy.

El señor Polo de Bernabé saldrá muy
pronto para su destino en Washington.

Respecto de la persona que ha de susti-
tuirle en la importante sección de Comercio
del ministerio de Estado, nada hasta ahora
ha decidido el ministro apesar de lo que han
indicado algunos periódicos.

—El general Polavieja ha conferenciado
hoy con el señor Sagasta.

El general se encuentra bastante mejora-
do, y cuando avance un poco la primavera,
probablemente tomará las aguas de la Bom-
bona.

Hoy por la mañana se ha reunido en el
Ministerio de Hacienda, para su constitución,
la nueva Junta de Aranceles y Valoraciones.

—Informado favorablemente por el minis-
tro de la Gobernación, ha pasado al minis-
terio de Ultramar el expediente para el teni-
dido de un cable directo entre España y las
Antillas.

—El punto de amarre en la Península será
Cádiz y en Canarias tocará en Santa Cruz de
Tenerife, continuando desde este punto á una
isla situada á 15 kilómetros de Puerto-Rico
y de esta última estación á la Habana.

El cable no amarrará en San Juan de Puer-
to Rico por impedirlo un privilegio concedi-
do á la compañía del cable que explota los de
la pequeña Antilla.

Las bases para el concurso aparecerán
próximamente en la *Gaceta* y respecto á las condi-
ciones facultativas serán libremente fijadas por
las compañías de cable que concurren.

Atendiendo á las indicaciones del gene-
ral Blanco se le ha autorizado para el nom-
bramiento de médicos provisionales.

El general Blanco ha pedido que se le envíe
al coronel de caballería señor Darcam.

—El *Heraldo* publica hoy el relato de una
interview que con el señor Canalejas ha ce-
teamericano.

En esta interview declara el señor Cana-
lejas que se fué á Cuba por iniciativa propia
y con carácter particular.

Dice que no se ha comunicado con el Go-
bierno ni oficial, ni ociosamente, ni pública,
ni secretamente, ni directa, ni indirectamente.

Añade que únicamente ha escrito una carta
al señor Sagasta en agradecimiento á las
consideraciones que el presidente del Conse-
jo le guardó cuando la muerte de la hermana
de Canalejas y otra carta al señor Dupuy de
Lome por lo bien que le recibió en Washing-
ton.

En esta última carta el señor Canalejas le
exponía algunas impresiones de su viaje á
Cuba.

En cuanto á haberse interceptado la carta
que el señor Dupuy dirigía al señor Canale-
jas, éste juzga que es un documento privado
que no puede dar lugar á ningunas clase de
rozamientos oficiales.

—A los destroyers que se encontraban en
Cádiz por orden del ministro de Marina se les
incorporarán los torpederos «Halcón», «Ra-
yo» y «Azor», quedando así constituida y
dispuesta para salir con rumbo á Canarias la
primera división de la escuadra de destroyers
y torpederos.

En breve quedará formada la segunda divi-
sión, que se compondrá de los destroyers
«Osado», «Andaz» y «Proserpina» y de los
torpederos «Ariete», «Habana» y «Barceló».

Del 25 al 28 saldrá de Cádiz para Canarias
la división, al mando del diputado á Cortes
don Fernando Villamil.

Correo extranjero

Febrero 15.

—El aspecto exterior del Palacio de Jus-
ticia es el mismo que en los días anteriores.

Comienza la sesión y el tribunal desecha
las conclusiones que ayer presentó el aboga-
do Mr. Labori respecto de los peritos.

Comparece Mr. Gouse y protesta de las declaraciones de Mr. Jaurés.

Dice el testigo que el expediente de Estheazy lo dirigió al coronel Henry quien lo remitió á Picquard y éste al testigo.

Continúa el examen de testigos.

Uno de ellos dice que Meirocier tergiversó los hechos.

Otro testigo protesta de los ataques que le ha dirigido *La Libre Parole*, y declara que es católico, pero nacido en París.

Este testigo es preguntado por Mr. Labori acerca del juicio que le merece el *Bordeau*.

El presidente se anticipa al testigo, diciendo que mal puede dar juicio propio quien desconoce el original.

Mr. Labori replica que bien puede darlo toda vez que la prensa publicó diversas reproducciones del documento mediante facsimile y que conviene que los jurados se ilustren sobre el procedimiento en esta clase de trabajos.

—El periódico *Le Figaro* ha publicado un severo artículo estudiando el actual problema de la cuestión hispano-america.

Dice, á propósito de la última nota de Mr. Woodfor, que si dicha nota se publicara irritaría los sentimientos nacionales.

Extracto del Boletín oficial

La Dirección general de Instrucción pública anuncia la vacante de la cátedra de Lengua italiana en la Escuela superior de Comercio de Alicante.

—Anuncio del señor gobernador aprobando varios expedientes de registro de las minas que se expresan en la relación que cita.

—Otro de la misma Autoridad participando haberse cursado el recurso de alzada interpuesto por don Eduardo Rico Ballestrin en queja de los individuos del resguardo de consumos.

—La Jefatura de Obras públicas participa la necesidad de la ocupación de las fincas que se han de expropiar en los términos con motivo de la construcción de la carretera de Barcelona á Santa Cruz de Calafell, sección de Cubellas á Calafell.

—La Delegación de Hacienda participa haber desaparecido al remitirse por la Arrendataria de Tabacos de Orense á la subalterna de Colombres, un paquete certificado conteniendo los efectos timbrados que relaciona.

—Circular de la Administración de Hacienda sobre el impuesto de consumos.

—El comisario de Guerra publica un estado del precio límite que ha de regir en la subasta para contratar el lavado de ropas de la Factoría de Utensilios de esta plaza.

—Relación de las mercancías que el día 7 de Marzo próximo se subastarán en la Administración de Aduanas de San Carlos de la Rápita.

—Edictos de subastas de fincas embargadas á contribuyentes de Tamarit, Ayguamurcia y Viñols.

—La Alcaldía de Vilaverde tiene expuesto el apéndice al amillaramiento.

Extracto de la Gaceta de Madrid

Publica la de anteayer las disposiciones siguientes:

Ultramar.—Nombrando gobernador civil de la provincia de Batangas (Islas Filipinas), á don Antonio Córdoba y Fabeirac.

—Idem de Zambales, á don Marcelino de la Mota Vilard.

—Idem de Ilocos Sur, á don Juan Francisco Perez de Balbuena.

—Idem de Tarlac, á don Federico Jaques.

—Conmutando por igual tiempo de destierro, á distancia de 25 kilómetros del punto donde cometió el delito, la pena impuesta por la Audiencia de la Habana, á Prudencio Otañez y Echañiz.

—Suspendiendo al alcalde, á los dos te-

nientes alcaldes y al regidor síndico, y destituyendo al secretario del Ayuntamiento de Lucillo (León).

Noticias locales

Ayer, entre entre tres y cuatro de la tarde, ocurrió una sensible desgracia.

Al pasar por la vía del ferrocarril de Francia nuestro apreciable amigo don Francisco Nel-lo Serra, resbaló, cayéndose por el desmonte y produciéndose heridas de considerable importancia en el pecho y en la cabeza.

Encontrado por una mujer, que dió aviso, fué conducido casi exánime, á su domicilio, en donde continúa en estado de gravedad.

Sentimos el percance y deseamos vivisimamente á nuestro querido amigo un pronto y completo restablecimiento.

Con una numerosa concurrencia púsose anoche en nuestro teatro la magnífica ópera «El barbero de Sevilla».

Hablando en conciencia hemos de decir que los artistas todos procuraron corregir los defectos de que adolecieron en la noche anterior.

En la función de ayer distinguióse la simpática y celebrada señorita A. Saroglia, que fué ruidosamente aplaudida, mereciéndolos de un modo particular en el precioso wals «Parla», que cantó en el acto tercero.

Merecen también elogios el tenor señor Arrigoti, baritono señor Carbonell y el bajo señor Visconti.

La orquesta no desmereció, por lo que cosechó aplausos.

Como podrán ver nuestros lectores por la esquila que insertamos en el lugar correspondiente mañana á las diez y media de la misma se celebrarán en la parroquial iglesia de San Francisco los funerales en sufragio del alma de don Amadeo Malé (q.e.p.d.) hijo del señor alcalde de esta capital.

Como de costumbre, el Ateneo celebra esta noche su tradicional baile-certamen de Jueves Lardero, adjudicándose entre las mascaritas que más se distinguen por el buen gusto en sus disfraces, seis riquísimos lazos de raso con expresivas dedicatorias.

Nos consta que son muchas las pollitas que se han dado cita para esta noche al Ateneo, las que hacen un verdadero *tour de force* para lucir dignamente la fiesta de esta noche, vistiendo artísticos y caprichosos disfraces que de seguro han de llamar poderosamente la atención, no desperdiciaremos la ocasión y prometemos nuestra asistencia.

Ha tomado posesión del cargo de oficial de cuarta clase de la Administración de Hacienda de esta provincia don Lucas Prats y Costa.

Esta noche se celebrará en el Centro Catalá el anunciado baile-certamen, concediéndose premios á las mascaritas que á juicio del Jurado se presenten mejor y más artísticamente ataviadas.

Para este baile se han confeccionado unos elegantes programas que llamarán la atención por su novedad.

Ha sido destinado al regimiento infantería de la Albuera, de guarnición en esta ciudad, el coronel señor Aguilera.

Esta noche á las once tendrá lugar en los espaciosos salones del «Fomento de Tarragona», un gran baile, al tenemos noticia han de acudir buen número de elegantes y distinguidas máscaras, en obsequio á las que, se ha dispuesto la rifa de algunos objetos de arte, que seguramente han de resultar de mucho agrado.

Las señoritas, que podrán asistir en iguales condiciones que en los días anteriores, recibirán á la entrada un número, verificándose la rifa antes de principio á la segunda parte, siendo indispensable que las agraciadas con los números premiados, se hallen presentes en aquel instante, procediéndose, en caso contrario, á nuevo sorteo.

En los salones de la distinguida sociedad Unión agrícola, industrial y propietaria tendrá lugar esta noche un gran baile de máscaras con motivo del Jueves Lardero, el que será amenizado por una nutrida orquesta, el que no dudamos estará concurrendísimo.

José Teixidó Marzal, recluta con el núm. 58 por el cupe de Reus en el alistamiento del año último y cuyo domicilio en esta capital se ignora, se presentará ante la Alcaldía de la misma, antes del día 20 del mes que cursa, con el fin de comunicarle lo ordenado por el señor coronel Jefe de la zona de esta ciudad.

Ha sido trasladado á la Intervención de Lérida el oficial de tercera clase de la de esta provincia nuestro particular amigo don Eduardo Ramírez.

Al motivo del juicio oral que se ha celebrado en la Sala segunda de esta Audiencia provincial y como perito calígrafo, hemos tenido el gusto de estrechar la mano del ilustrado periodista y corresponsal del DIARIO DEL COMERCIO en Cabra don José Montserrat Freixa.

Bienvenido.

Hoy por la noche celebrará la sociedad Unión tarraconense, en su espacioso salón un lucido baile que promete verse muy concurrido.

Para dar más realce á la fiesta el salón estará artísticamente adornado á la veneciana.

Ha tomado posesión del cargo de aspirante á oficial de primera clase de la Administración de Hacienda de esta provincia don Bienvenido Azorin.

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano al reverendo don Celestino Sanganis, coadjutor de Vallmoll, quien como su respetable párroco don Jaime A. Font, se encuentra en esta capital.

Cuanto deseaban disfrutar de una audición de la famosa opereta «Doña Juanita», por la excelente compañía del Principal, verán satisfechos sus deseos mañana por la noche, pues se ha podido conseguir se efectúe aquella en el teatro Ateneo.

Es sabido que tan celebrada obra ha proporcionado á dicha compañía grandes triunfos, y por ello creemos estará mañana el teatro Ateneo de bote en bote.

El debut de la distinguida artista señorita Paoli tendrá lugar el próximo sábado con la preciosa ópera «Cármén».

En la función de mañana disfrutarán los socios de la bonificación correspondiente.

Ha sido destinado á la Intervención de Hacienda de Alicante el recientemente ascendido á oficial tercero, que lo era de cuarta clase de la Administración de Hacienda de esta provincia don Enrique de Ortega.

Ayer por la mañana tuvo lugar en el Seminario Pontificio de esta capital el primer acto para las oposiciones á curatos.

Según nuestras noticias las parroquias vacantes son en el número de 25, mientras que los opositores 126.

La recaudación líquida obtenida por la Delegación de Hacienda de esta provincia durante la última pasada quincena asciende á pesetas 563.662'76 la que comparada con igual período del año anterior acusa un aumento de 66.483'48 pesetas.

Programa del concierto que tendrá lugar esta noche en el concurrido café del Centro á trio de violín, violoncello y piano por el reputado concertista señor Gonzalez y los profesores señores Gabriel y Sabater:

- 1.º «Filamont et Baucis».—Gounod.
- 2.º «La Garza Ladia», sinfonía.—Rossini.
- 3.º «Cavalleria Rusticana».—Mascagni.
- 4.º «Machet», fantasía.—Verdi.
- 5.º «Minuit», polka.—Waldeufel.

La TOS se cura ó alivia con las *Pildoras balsámicas de Juanola*.

Se hallan de venta en la Farmacia Moderna, bajada de Misericordia, 5.

El callicida que se prepara en esta farmacia os librará de los callos y durezas de los pies. Es remedio seguro.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 768'50.
A las tres de la tarde.—Barómetro, 766'00.
Termómetro: Máxima 15'50.—Mínima 6'00.
Temperatura media, 10'75.—Viento S. O.

Noticias provinciales

REUS.—A la llegada del tren expés, fué detenido, anteayer mañana en la estación de esta ciudad, un joven que había tomado dicho tren en Zaragoza y se trasladaba á Barcelona sin ir provisto del correspondiente billete.

Interrogado por el jefe de la estación parece que confirmó la sospecha de que proyectaba verificar el viaje sin pasaje, pues solo llevaba 30 céntimos en calderilla y una faca ó cuchillo de grandes dimensiones.

Como se negase á abonar el importe debido, fué puesto á disposición del Juzgado el cual ordenó su conducción á la cárcel del partido.

El citado joven se llama Luciano Romano Rodríguez, es de edad 24 años, cochero de oficio y se halla domiciliado en Zaragoza, su ciudad natal.

TORTOSA.—Esta noche última se ha arrojado desde el puente del ferrocarril al río Ebro una persona. Créese era un joven dependiente de una casa de comercio.

El Juzgado tiene conocimiento del suceso.
—El ilustrísimo señor Obispo de esta Diócesis, se encuentra actualmente en Onda. A últimos de la presente semana, ó á principios de la próxima, estará de regreso á esta.

—El señor alcalde transmitió anteayer un expresivo telegrama, al digno gobernador civil de esta provincia, agradeciendo en nombre de Tortosa, al Gobierno de S. M., la consignación de siete mil pesetas, para socorrer á los perjudicados por los últimos temporales de aguas.

—Esta mañana ha cumplimentado á nuestro distinguido amigo, el alcalde don Antonio Kies, una comisión de padres Jesuitas, devolviéndole respetuosamente el saludo y ofrecimientos que les dirigió. El señor Kies, les ha recibido con la finura y corrección que le caracterizan.

—También le ha felicitado personalmente, por su nombramiento, nuestro querido amigo y correligionario, el acreditado comerciante y ex-alcalde liberal, don Francisco Canivell y Sala.

Sección religiosa

Santos de hoy.—Polícronio ob. y Rómulo mr.
Santos de mañana.—Santo Simeon ob. y mr. y la B.ª Cristiana vg.

Oración de Cuarenta Horas

Santa Clara.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto á ocho, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora del Rosario, en San Francisco.

Sección comercial

Estación Enotécnica de España en Cete

15 Febrero.

Durante el mes de Diciembre de 1897, España ha enviado á Francia por las diferentes aduanas de la república 566 190 hectólitros de vinos ordinarios y 26,028 de licor que suman en conjunto 592.218 hectólitros. De estos han ido al consumo francés mil 540.720, que unidos á los dos millones 902 756 de los once pasados meses suman 3.443 476 hectólitros, vale 1.868.861 francos. En igual mes de 1896 nuestra importación fué de 376.106 hectólitros, lo que hace una diferencia á favor de Diciembre de 1897 de 216.112 hectólitros. Italia durante el citado Diciembre de 1897 ha importado 7.095 hectólitros, contra 6.414 que envió en igual mes de 1896.

En resumen, desde 1.º de Enero al 31 Diciembre de 1897, la importación de nuestros vinos á Francia ha sido de 4.094.887 hectólitros, contra 5.963.754 que tragamos en igual tiempo de 1896 una diferencia de 1.868.861 hectólitros.

En el citado mes de Diciembre del 97 Argelia ha importado á Francia 341.245 hectólitros de vinos, Portugal 650, Túnez 40.606 y otros países (ordinarios y de licor), 36.755 hectólitros.

El consumo de nuestras frutas, pues la importación se eleva á bastante mayor cantidad y que por estar englobada con la de otros países no se puede precisar en absoluto, ha sido en el mencionado Diciembre de 1897 de 11.566.700 kilogramos, que unidos á los 63.322.900 llegados los once primeros meses suman 74.889.600 kilogramos, valorados 15 millones 169.900 francos. En el mismo mes de 1896 el consumo fué de 12.199.900 kilogramos, con lo cual resulta una diferencia á favor de Diciembre de 1896 de 632.200 kilogramos.

Durante el mes de Diciembre de 1897 han llegado de nuestra nación 833.800 kilogramos de aceite, habiendo pasado al consumo 738.400, que unidos á los 2 millones 43.300 kilogramos de los once primeros meses suman 2.782.700 kilogramos, cuyo valor se estima en 1.558.000 francos.

En igual tiempo, ó sea del 1.º de Enero al 31 de Diciembre de 1896, nosotros importamos 5.958.596 kilogramos, que comparados con los 3.201.100 kilogramos venidos durante el año 1897, resulta una diferencia á favor de 1896 de 2.757.496 kilogramos. En Diciembre de 1896 nosotros importamos 169.400 kilogramos, esto es, 564.400 kilogramos menos que en Diciembre del 97. Italia durante el mismo mes ha importado á Francia 692.600 kilogramos contra 876.000 que envió en 1896. En todo el año 1897 ha importado dicha nación 12.785.700 kilogramos de aceite, ó sea 1.646.297 kilogramos menos que en 1896.

En legumbres hemos importado y dado al consumo durante el citado Diciembre de 1897, 280.900 kilogramos, que unidos á los 6.395.600 llegados los once primeros meses suman 6.575.500 kilogramos, que se valoran en 799.000 francos, contra 90.200 kilogramos que enviamos en el mismo mes de 1896.

El valor total de la importación española á Francia durante todo el año de 1897, siempre según las estadísticas, es de 236.563.000 francos y la de esta nación á nuestro país se ha elevado, según su manera de calcular, á 97.491.000 francos, resultando un beneficio á nuestro favor de 139.072.000 francos.

Desde el 1.º al 31 de Diciembre de 1897 ambos inclusive, han venido de España por el puerto de Cette 131.643 hectólitros de vinos ordinarios y 2 995 de licor, habiendo pasado al consumo 114.519 hectólitros. En todo el año 97 entraron á esta plaza 681.661 hectólitros de nuestros vinos.

Durante el año 1897, ó sea del 1.º de Enero al 31 de Diciembre, las importaciones á Francia se han elevado á francos 4.000.126.000 y sus exportaciones á 3.675.613.000, lo que resulta una diferencia en contra de dicha nación de 324.513.000 francos.

Vinos españoles en Cette

NOMBRES	Grados	Precio por hect.
Alicante 1.ª	14 á 15	30 á 33 franc.
Idem 2.ª	12 á 13	24 á 28
Benicarló	11 á 12	00 á 00
Cataluña	11 á 12	00 á 00
Mallorca 1.ª y 2.ª	8 á 10	18 á 32
Priorato	14 á 15	32 á 34
Tarragona (Vendrell)	11 á 12	00 á 00
Utiel (tipo Aragón)	11 á 12	22 á 24
Valencia 1.ª	11 á 12	22 á 24
Idem 2.ª	10 á 11	18 á 20
Vinaroz	10 á 12	19 á 24
Moscate (9 á 10º licor)	15	40 á 50
Mistelas (9 á 10º licor)	15	38 á 48
Vino blanco seco de Andalucía	13	25 á 27
Vino blanco de la Mancha	12 á 13	24 á 27
Vino blanco de Cataluña	11	22 á 25
Jerez y Málaga superiores de		200 á 250

Puerto de Tarragona

Entradas del día 16

De Cette y esc. en 3 ds. v. «Comercio», de 321 ts., c. Seguí, con boceyes vacíos, consignado á los señores Casaseca y Terré.

De Blancs en 2 ds. l. «Paquito», de 7 ts., c. Billoch, con efectos, consignado á don Juan Mallol.

Despachadas

Para Cette y esc. v. «Comercio», con vino.

BOLSA DE BARCELONA

16 Febrero.		
EFECTOS PUBLICOS		
	Dinero	Papel
4 por 100 interior contado.	00'00	00'00
» » fin de mes..	64'80	64'825
» » fin próximo.	00'00	00'00
» exterior contado.	00'00	00'00
» » fin mes.	81'15	81'175
» » fin próximo.	00'00	00'00
» Amortizable contado.	76'35	76'75
6 por 100 carpetas sobre renta de Aduanas..	95'85	96'15
Idem pequeñas.	00'00	00'00
Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886.	92'35	92'50
» » » 1890.	76'80	76'50
ACCIONES FIN MES		
Banco Hispano Colonial.	92'15	92'35
Ferrocarril Tar. Bar. Francia.	16'50	16'60
Medina-Zamora y O. á V..	0'00	0'00
Norte de España..	22'60	22'70
CAMBIOS EXTRANJEROS		
Paris á la vista.	33'10	
Londres á la vista.	33'60	

BOLSA DE MADRID

16 Febrero.	
4 por 100 Interior..	64'75
4 por 100 fin mes..	64'85
4 por 100 Exterior.	81'00
Amortizable.	76'80
Aduanas.	96'10
Cubas 1886.	92'60
Idem 1890.	76'50
Fillipinas.	95'85
Banco de España..	415'00
Tabacalera..	224'00
Cambios de Paris.	33'00
Idem Londres.	33'70
4 por 100 Exterior.	61'30

Sección oficial

BANCO DE ESPAÑA.—Tarragona

El Consejo de gobierno ha acordado, que desde el día 16 del corriente, se admitan en negociación los cupones de la Deuda perpétua al 4 por 100 exterior y de Billetes hipotecarios de la Isla de Cuba del vencimiento de 1.º de Abril próximo; así como estos Billetes amortizados estén ó no depositados en el Establecimiento con la bonificación que cada día se fijará por el mismo.

Los cupones de títulos depositados de las expresadas Deudas de exterior y de Cubas, y los títulos de ésta amortizados que no se retiren hasta las fechas que á continuación se indican, se entenderán cedidos al Banco por los depositantes, con la bonificación que se anunciará el día 25 del actual, pudiendo sin embargo, retirarlos los interesados desde dicha fecha del 25, hasta las siguientes:

Para los cupones de exterior y Cubas el 28 del corriente.

Para los títulos amortizados de Billetes de Cuba de la emisión de 1886, el 5 de Marzo próximo.

Para los de la emisión de 1890, el 14 del mismo Marzo.

Para el descuento ó negociación de los cupones depositados ó dados en garantía, bastará la presentación del resguardo de depósito ó póliza respectiva.

Tarragona 16 de Febrero de 1898.—El secretario, Rafael Carrasco.

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Cristóbal López, comandante de Albuera.

Parada Luchana.

Visita de hospital y provisiones, capitán 1.º de Albuera.

Paseo de enfermos, Luchana.

El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

Nacidos.—Ninguno.

Fallecidos.—Josefa Carreras Sauné, Cos del Bou; 24.

Matrimonios.—Ninguno.

Telegramas

Madrid, 16, 12'30 t.

En el ministerio de la Guerra se ha recibido el siguiente despacho oficial dando cuenta de la voladura del *Maine*:

«Capitán general á ministro Guerra: Tengo el profundo sentimiento de comunicar á V. E. que ha explotado la caldera del dinamo del crucero de guerra norteamericano *Maine*, sumergiéndose inmediatamente.

El accidente ha sido puramente casual. Hay gran número de muertos y heridos. Apenas ocurrió la catástrofe dispuse acudir á prestar auxilio todos los elementos disponibles, generales, jefes y oficiales de esta guarnición.

He ofrecido al cónsul norteamericano mister Lee todo género de auxilios y recursos. Comunicaré más detalles á medida que los vaya conociendo.

Madrid, 16, 12'40 t.

Las primeras noticias que en Madrid se han recibido de la catástrofe del «*Maine*» han circulado con una velocidad vertiginosa.

Entre el público se hacían las más extrañas y fantásticas suposiciones. La gente acudía á las redacciones de los periódicos y agencias, deseosa de conocer detalles del accidente que ha privado á la marina de guerra yankee de uno de sus mejores y más poderosos buques. En los centros oficiales la noticia ha causado sensación profunda.

El señor Sagasta ha estado largo rato conferenciando con S. M., dirigiéndose después al ministerio de Estado para ver al señor Gullón y enterarse de la impresión que en Washington ha producido la noticia.

Madrid, 16, 1 t.

Las autoridades marítimas y los tripulantes de los buques que se hallaban anclados en la bahía, fueron los primeros en acudir en auxilio de la marinería del «*Maine*».

El transporte de guerra español «*Legazpi*» y el trasatlántico «*Alfonso XII*», recogieron en los primeros momentos 15 heridos graves el primero y cinco el segundo. Acudieron también rápidamente á raíz del suceso los secretarios del Gobierno insular, el general Blanco, el cónsul Mr. Lee, las autoridades militares y gran número de personas que contribuyeron generosamente á la humanitaria tarea de prodigar auxilios á las víctimas de la catástrofa.

Madrid, 16, 1'15 t.

Asegúrase que la mayor parte de la oficialidad del «*Maine*» se libró de una muerte desastrosa por hallarse en los momentos en que ocurrió la catástrofe en un banquete celebrado en su honor.

Madrid, 16, 3 t.

El general Cámara ha visitado esta tarde á Mr. Woodford para expresarle en nombre del general Bermejo su testimonio de condolencia por la catástrofe del «*Maine*».

GRAN FABRICA DE BRAGUEROS

DE **Pedro Montserrat**

Aparatos ortopédicos, piernas artificiales, corsés mecánicos y otros instrumentos, á precios verdaderamente módicos.

En este establecimiento se recomponen también toda clase de bragueros.

CALLE DE LA UNION, 34

PELUQUERÍA DE GASALS

12, Unión, 12, principal

Se ofrece al público un especialísimo servicio de tocador y se le participa que por un excelente procedimiento eficazmente recomendado por la ciencia se desinfectan las navajas y todos los instrumentos y utensilios que usa este establecimiento.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

D. Juan Miró, oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla y ex-ayudante de clínica del doctor Barraquer. Tratamiento especial para la curación y las granulaciones. Consultas de 10 á 11 de la mañana y de 4 á 5 de la tarde. De 12 á 1 gratis para los pobres que acrediten serlo. Calle de la Unión, núm. 17, principal, Tarragona. En Reus, los LUNES y VIERNES de 2 á 5 de la tarde.—Arrabal de Santa Ana, 1.º, esquina á la calle de Monterols.

AVISO

A LOS HERNIADOS (TRENCATS)

El reputado cirujano don José Pujol, especialista en el tratamiento de las hernias, con largos años de práctica en casa don José Clausolles, de Barcelona, correspondiendo al favor que le dispensa el público de esta ciudad, continuará sus visitas semanales para atender á su ya numerosa clientela.

Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

BRAGUERO ARTICULADO; es el modelo más recomendable para ejercer la presión á voluntad y directamente sobre la parte afectada, y á la vez el más seguro para la perfecta contención, y el que proporciona más curaciones de hernias.

ESPECIALIDAD EN BRAGUERITOS de cauchouc para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

TIRANTES OMOPLÁTICOS para evitar la carga de espaldas.

FAJAS HIPOGRÁSTRICAS para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

En Tarragona: Visita todos los martes de 10 á 4 de la tarde.—Calle Conde de Rius (antes Hospital) número 5, 1.º 1.ª

Los demás días en su establecimiento

LA CRUZ ROJA
REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS

IMP. DE ESTEBAN PAMIES, Unión, 54



DON AMADEO MALÉ ESCUDER

Falleció el día 14 del actual, á las cinco de la tarde

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

«(Q. E. P. D.)»

Su afligida esposa doña Teresa Jordi Aragonés, padres don Miguel Malé y Clós y doña Mercedes Escuder y Mas, hermanos doña Mercedes, don Jaime y don Antonio, madre política doña Dolores Aragonés, hermanos políticos don Antonio Rovira, don Salvador Jordi, doña Antonia Casals, doña Ana Marot, doña Dolores y doña Carmen Jordi, abuela doña Teresa Rom, tia doña Engracia Escuder, tíos don José Malé, don Juan Escuder (ausentes), sobrinos, primos y demás parientes, suplican á todos sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se dignen asistir á los funerales que en sufragio de su alma tendrán lugar mañana viernes, á las diez y media de la misma, en la parroquial iglesia de San Francisco, de cuyo obsequio les quedarán agradecidos.

EL DUELO SE DESPIDE EN LA IGLESIA.

ANUNCIOS

CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

**Riparias Gloria Montpeller, Riparia
Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupertris
Guiraud, Rupertris Misión,
Rupertris Martin, Rupertris Gauzin,
ARAMON RUPESTRI**

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos. Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á **Buenaventura Boronat, VALLMOLL**, ó á su representante en Tarragona

José María Boronat

DIRECCION DEL «DIABLO DEL COMERCIO»

CARAMELOS PECTORALES

del médico Salas

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, etc., limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro por la mañana. Composición inofensiva no contiene medicamento peligroso.

Depósito en Tarragona:

Farmacia de R. Puig, Rambla de San Juan, 57

PRECIO DE LA CAJA: 1'50 PESETAS

En dicho establecimiento se hacen

LIBROS,
folletos, memorias, periódicos,
hojas volantes, etiquetas
y libretas de inquilinato

REGLAMENTOS,

recibos talonarios, carteles,
esquelas mortuorias,
impresos para ayuntamientos,
juzgados municipales, estados y
partes para fondas

IMPRENTA

DE

ESTEBAN PAMIES

CALLE DE LA UNIÓN, 54

Tarragona

TARJETAS DE VISITA

desde 4 reales el 100
sobres comerciales timbrados
desde 20 reales el mil
papeletas de entradas y salidas
para consumos

PERFECCIÓN Y BARATURA

en toda clase de impresos per
complicados y difíciles
que sean en su confección

Las esquelas mortuorias
se admiten á todas horas.